

## **NEWSLETTER MAYO 2025**

#### Renovación de autoridades en AMJA Compromiso, federalismo y continuidad institucional

El pasado 5 de mayo, AMJA celebró su Asamblea General Extraordinaria de Asunción de Nuevas Autoridades, en un emotivo acto realizado de forma presencial en el Salón de Usos Múltiples de la sede institucional.

La jornada se inició con la intervención de la Junta Electoral, presidida por la Dra. María Laura Altamiranda e integrada por las Dras. Cristina Leiva y Gloria Pasten como vocales, y la Dra. Graciela Neirot como secretaria. Tras comunicar formalmente los resultados del eleccionario, la Junta destacó la transparencia, la comunicación constante y el compromiso que caracterizaron cada etapa de la elección.

Acto seguido, la Dra. Susana Medina, quien fue reelecta como presidenta, agradeció la confianza depositada por las socias y reconoció el trabajo de la Comisión Directiva saliente, a cuyos miembros entregó certificados en señal de reconocimiento. Luego, se presentó a quienes integrarán la Comisión Directiva durante el período 2025-2027.

La nueva conducción está conformada por un equipo federal y diverso. En el Comité Ejecutivo acompañarán a la Dra. Medina (Entre Ríos): la Dra. Eve Flores (Córdoba) como vicepresidenta primera, la Dra. Teresa Day (Mendoza) como vicepresidenta segunda, y la Dra. Camila Banfi (Chubut) como vicepresidenta tercera.

La Secretaría General estará a cargo de la Dra. María Sofía Sagües (CABA), mientras que la Dra. María Fernanda Nuevo (Buenos Aires) asumirá como secretaria de actas. La Dra. Marcela Leiva (Misiones) continuará como tesorera y la Dra. María Alejandra Mángano (CABA) ocupará la protesorería.



En el rol de directoras fueron electas las Dras. Marcela De Langhe (CABA), Gabriela Asís (La Rioja), Fabiana Gómez (Catamarca), Claudia Fernández (Formosa), Silvina Miquel (Mendoza), Graciela Vigilanti (Córdoba), Nancy Vielma (Neuquén), Lorena Contreras (Chaco), Marisa Spagnolo (Corrientes) y Fernando Ramírez (Buenos Aires).

La Comisión Revisora de Cuentas estará conformada por los Dres. Fabián Cardoso y Laura Mato (ambos de la provincia de Buenos Aires), Liliana Pellegrini (Jujuy) y Luz Coussirat (Mendoza).

Encontrás más imágenes del evento acá















Finalmente, se anunció la designación de la Dra. **Nieves Macchiavelli Agrelo** (CABA) como nueva directora ejecutiva, y de la Dra. **Graciela Neirot** como directora académica.

La asamblea culminó en un clima de emoción y homenaje. Se recordó con afecto y admiración a la Dra. Marta Pérez (Córdoba), destacada socia recientemente fallecida, y se reconoció especialmente el valioso trabajo realizado por la Dra. Gloria Pasten en el desarrollo y fortalecimiento del Campus Virtual de AMJA.

La nueva etapa que se inicia renueva el compromiso con los valores fundacionales de AMJA: la promoción de la igualdad de género en el ámbito judicial, el fortalecimiento institucional y la articulación federal como base de su identidad.









#### Argentina dijo presente en la 17<sup>a</sup> Conferencia Bienal de la IAWJ en Sudáfrica



Del 9 al 11 de abril de 2025, se celebró en Ciudad del Cabo, Sudáfrica, la 17ª Conferencia Bienal de la International Association of Women Judges (IAWJ), bajo el lema de la justicia con perspectiva de género, inclusión y resiliencia judicial. La ceremonia de apertura fue encabezada por la Presidenta de la IAWJ, la jueza Binta Nyako, y contó con un destacado discurso del Presidente de Sudáfrica, Cyril Ramaphosa, quien reafirmó el compromiso del país con la equidad de género y los derechos humanos.

La participación de las juristas argentinas tuvo una impronta relevante, tanto en espacios de diálogo regional como en paneles plenarios que abordaron temáticas urgentes de la agenda global.

La jueza Susana Medina, presidenta de AMJA y vocal del Superior Tribunal de Justicia de Entre Ríos, intervino en la sesión plenaria sobre trata de personas y comunidades marginadas, con una ponencia centrada en la intersección entre la trata y la subrogación, visibilizando prácticas que afectan a mujeres en contextos de vulnerabilidad.

Por su parte, la jueza Natalia Marcela Molina, ofició como moderadora de la sesión dedicada a TIC, donde también participó la jueza Nieves Macchiavelli, quien alertó sobre los riesgos de reproducción de sesgos de género en entornos digitales y en sistemas de inteligencia artificial.

En la sesión dedicada a género y cambio climático, Sandra Verónica Guagnino, socia fundadora de AMJA e integrante del Ministerio Público, compartió la experiencia argentina en liderazgo femenino y justicia climática, destacando el impacto transformador de la acción colectiva de mujeres en defensa del ambiente y los territorios.

Participaron como asistentes las Dras. Fernanda Nuevo, Graciela Neirot, Nadia Walther y Fabiana Pochettino.

La conferencia se cerró con una cena de gala en la que se celebró la diversidad cultural de las delegaciones y el fortalecimiento de las redes globales de mujeres en el Poder Judicial.

La presencia federal y activa de las colegas argentinas reflejó el compromiso sostenido con los valores de la IAWJ y el trabajo que AMJA viene desarrollando para promover una justicia con enfoque de derechos humanos, igualdad sustantiva y acceso efectivo para las mujeres.



Encontrás más imágenes del evento acá





## Una jueza argentina liderará la voz de las Américas: Susana Medina fue elegida Directora Regional de la IAWJ

Desde Ciudad del Cabo hasta cada rincón de América Latina y el Caribe, la voz de las mujeres juezas se fortalece con liderazgo argentino. En la 17<sup>a</sup> Conferencia Bienal de la Asociación Internacional de Mujeres Juezas (IAWJ), celebrada en Sudáfrica, Susana Medina -- Presidenta de la Asociación de Mujeres Jueces de Argentina (AMJA) fue electa por unanimidad como nueva Directora Regional para América Latina y el Caribe.

El respaldo fue rotundo: las 88 representantes de Argentina, Bahamas, Brasil, Ecuador, Guyana, Haití, Jamaica, México, República Dominicana, Santa Lucía y Trinidad y Tobago depositaron su voto en Medina, reconociendo su trayectoria, compromiso y liderazgo sostenido en la promoción de la justicia con perspectiva de género en la región.

La acompañará en el cargo la jueza Sherlanne Pierre, integrante de la High Court de Trinidad y Tobago, conformando un binomio que promete representar con firmeza, sensibilidad profesionalismo a una de las regiones más diversas y desafiantes del mundo judicial.





Este nuevo mandato regional tendrá una duración de dos años, y llega en un contexto donde el fortalecimiento de redes de mujeres juezas resulta clave para enfrentar fenómenos tan urgentes como la violencia de género, la criminalización de la pobreza, la trata de personas, y los desafíos que atraviesan la independencia judicial y el acceso igualitario a la justicia.

Susana Medina, con su impronta federal v latinoamericana, se convierte así en una referente internacional en la construcción de una justicia más inclusiva, igualitaria y comprometida con los derechos humanos. Su elección no solo honra a la judicatura argentina, sino también a los movimientos de mujeres desde hace décadas, empujan transformaciones más profundas del sistema judicial.

La 17<sup>a</sup> Conferencia Bienal de la IAWI se celebró en Ciudad del Cabo, Sudáfrica, bajo el lema "Mujeres juezas: navegando nuevas corrientes", y reunió a magistradas de más de 90 países. En ese escenario global, la elección de una jueza argentina para liderar la región marca un hito histórico y reafirma la presencia activa de AMJA en el plano internacional.

Encontrás más imágenes del evento acá





### Diálogo Intergeneracional por la Justicia: Jóvenes protagonistas en el evento satélite del V Congreso Mundial de Justicia con la Niñez



Los días 19 y 20 de mayo, la Asociación de Mujeres Jueces de Argentina (AMJA), en conjunto con el Ministerio Público Tutelar de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, llevó adelante el evento satélite nacional del V Congreso Mundial de Justicia con la Niñez 2025, bajo el lema "Diálogo Intergeneracional: Justicia y Prevención de la Violencia hacia la Niñez".

Desde AMJA asumimos con orgullo el liderazgo en la organización de esta convocatoria plural, que retomó la innovadora propuesta hecha por AMJA en noviembre de 2023 en el 1° Encuentro Nacional Justicia, Infancia y Adolescencias: Cuando las infancias hablan, la Justicia escucha, oportunidad en la que seis jóvenes relataron las experiencias que atravesaron en el sistema judicial.

Agradecemos profundamente a cada joven que participó con su palabra, su historia y su mirada crítica y constructiva: Santiago Funes, joven de Mendoza; Tania Antonella Ávila Barrientos y Mateo Benjamín Davies Carrillo, ambos de la provincia de Chubut, Martina Basgall Sequeira y Luisana Silvero. También, a las y los profesionales, magistradas/os y funcionarias/os que acompañaron esta iniciativa.

Creemos firmemente que la participación activa de niñas, niños y adolescentes en el diseño de políticas públicas judiciales no solo fortalece su ciudadanía, sino que transforma la calidad del servicio de justicia. Escucharlos no es un acto simbólico: es un compromiso institucional con un presente más justo y un futuro más equitativo.

La apertura estuvo a cargo de la Dra. Carolina Stanley, Asesora General Tutelar, de la Dra. Susana Medina, presidenta de AMJA, y del Dr. Luis Dates, socio de Baker McKenzie, quienes destacaron la importancia de escuchar voces que transforman.

Durante la <u>Oprimera jornada</u>, se abordaron temas claves como la adopción, el acogimiento familiar y los espacios alternativos de cuidado.



Junto a los jóvenes, participaron como expositoras la Dra. **Agustina Olmedo** (Córdoba), la Lic. Ver**ónica Álvarez Ocampos** y **María Eugenia Guglieri** (Mendoza), la Dra. **Carolina García** y **Gabriela Figlioli** (Chubut) y la Dra. **Carolina Stanley** (CABA).

La <u>Segunda jornada</u> tuvo como ejes la participación juvenil en el sistema de justicia y la justicia restaurativa, con intervenciones de los jóvenes, la Dra. **María Teresa Day**, la Dra. **Camila Banfi Saavedra**, el Dr. **Raúl Alfonsín**, la Dra. **Melina Ghione** y la Lic. Pilar **Molina**.

Las jornadas fueron moderadas por las socias Dras. **Noris Pignata** y **Sandra Verónica Guagnino.** 













## El programa de formación de AMJA para adolescentes crece en Mendoza: más escuelas, más diálogo, más prevención

Desde 2024, la Delegación Mendoza de AMJA impulsa un programa de formación en escuelas secundarias, con el objetivo de acercar el sistema de justicia a adolescentes y brindar herramientas para la prevención de violencias que afectan especialmente a niñas, niños y jóvenes. La iniciativa, desarrollada en articulación con autoridades educativas provinciales, propone un diálogo directo entre magistradas y estudiantes sobre violencia de género, violencia virtual y apuestas online, promoviendo el conocimiento de los derechos y los recursos disponibles para su protección.

La jornada adoptó el formato de taller participativo, a partir de una exposición dinámica de la jueza Fabiana Martinelli, quien abordó con claridad temas como ciberbullying, sexting y grooming, incentivando la reflexión colectiva y las preguntas del público. A su turno, la Dra. Day explicó la finalidad del programa: "Lo que hacemos es informar a los jóvenes sobre sus derechos y sobre los organismos a los que pueden acudir cuando se sienten violentados o en riesgo. Queremos que sepan que la justicia está para escucharlos y acompañarlos".

programa tenido un fuerte despliegue gracias al compromiso de las socias mendocinas. lideradas por ministra de la Suprema Corte У vicepresidenta AMJA, Dra. Teresa Day, quien anunció que durante 2025 se espera triplicar número de escuelas visitadas en toda la provincia en 2024, que fueron dieciocho.



Durante el encuentro brindaron orientaciones concretas para actuar ante situaciones de violencia virtual: buscar apoyo en sus entornos confianza, recurrir a profesionales docentes, activar protocolos escolares y acudir a los canales institucionales denuncia, incluso de forma anónima.

Recientemente, en el departamento de Tupungato, se realizó la charla sobre "Violencia Virtual: Aspectos y Prevención", organizada por el Ministerio de Educación, Cultura, Infancias y DGE de Mendoza. Más de 250 estudiantes del Valle de Uco asistieron a al encuentro, que contó con la presencia de la Dra. Day; de las juezas Fabiana Martinelli, Alejandra Orbelli, Silvina Miquel, Rebeca Ropero y Carina Zara; del Ministro de Educación Tadeo García Zalazar y del Intendente Gustavo Aguilera.

La participación de magistradas en espacios educativos refuerza uno de los principios rectores de AMJA: una justicia más cercana, con perspectiva de derechos y atenta a las realidades de niñas, niños y adolescentes. Como señaló Day frente a los y las estudiantes: "No venimos solo a enseñar, sino a aprender de ustedes. Escucharlos es lo que nos va a ayudar a ser mejores juezas".



# Continúa en 2025 la capacitación sobre maltrato y abuso infantil impulsada por AMJA y Fundación Arcor

La Asociación de Mujeres Jueces de Argentina (AMJA), junto a Fundación Arcor, relanza este año el curso autogestionado "Maltrato Infantil: prevención y abuso", una propuesta formativa abierta, gratuita y de libre acceso que busca fortalecer el rol de los adultos en la protección de niñas, niños y adolescentes.

Se trata de un curso virtual autogestionado dirigido a profesionales, educadores/as, cuidadores/as y toda persona interesada en la defensa de los derechos de la niñez, que brinda herramientas efectivas para detectar, intervenir y prevenir situaciones de maltrato y abuso infantil.

El curso consta de 16 horas reloj y ofrece contenidos clave para la detección temprana, el conocimiento del marco legal vigente en Argentina, y estrategias de intervención disponibles ante situaciones de riesgo.



La edición 2024 fue presentada oficialmente el viernes 13 de septiembre, en el auditorio del edificio corporativo del Grupo Arcor en Córdoba. Del evento participaron la presidenta de AMJA, Dra. Susana Medina; la Dra. Eve Flores; y Santos Lio, gerente de Inversión Social Regional de Fundación Arcor.



Como parte del lanzamiento, la fiscal Fabiana Pochettino, especialista en violencia contra la infancia, ofreció una disertación sobre el abordaje judicial de los casos de maltrato infantil, resaltando el papel clave de toda la comunidad en su detección temprana.

"Con la sola sospecha ya es posible poner en conocimiento al Poder Judicial. Nosotros tenemos herramientas para proteger a ese niño o niña", sostuvo la fiscal, quien también integra AMJA.

Esta iniciativa se inscribe en el marco del convenio de cooperación firmado en 2020 entre AMJA y Fundación Arcor, que promueve acciones conjuntas de formación sobre derechos de la infancia.

Desde Fundación Arcor, Adriana Castro, coordinadora regional de programas, explicó que el curso responde a una demanda concreta de formación por parte de AMJA, frente al aumento de casos de maltrato y grooming. "Es fundamental que los adultos responsables conozcan la legislación argentina y sepan cómo actuar ante estas situaciones", expresó.

El curso continúa disponible de manera gratuita a través de las plataformas de formación de Fundación Arcor y AMJA.



## ¡Se lanzó la primera Biblioteca de Justicia Climática Argentina!



Con enorme orgullo celebramos la puesta en línea de la Biblioteca de Justicia Climática Argentina, la primera plataforma digital, libre y gratuita del país que reúne más de 3.000 normas ambientales con perspectiva de género. Este recurso fue diseñado por la Fundación Foro del Sur en colaboración con AMJA, con el objetivo de fortalecer el acceso a la información jurídica y ambiental, especialmente para mujeres rurales e indígenas, reconociendo sus derechos, sus saberes y su rol fundamental en la defensa del territorio.

La Biblioteca permite acceder de forma sencilla y gratuita a legislación nacional, provincial e internacional vinculada al ambiente, el cambio climático y los derechos humanos. Está organizada por regiones geográficas, temáticas y tipo de norma, lo que facilita su consulta por parte de lideresas comunitarias, operadores judiciales y personas que trabajan en el diseño de políticas públicas.

También es una herramienta útil para operadores jurídicos, ya que se actualiza periódicamente.

Desde la Asociación de Mujeres Juezas de Argentina (AMJA), celebramos especialmente la participación activa de nuestras socias **Karina Rivero** y **Sandra Verónica Guagnino** en el diseño y en la recopilación del contenido normativo de la plataforma. Su compromiso ha sido clave para construir una herramienta jurídica innovadora, con perspectiva federal, ambiental y de género.

La Biblioteca forma parte del proyecto Red de Mujeres Rurales, de Pueblos Indígenas y Judiciales por una Justicia Climática, impulsado por la Agencia Francesa de Desarrollo (AFD) y financiado por el programa EUROCLIMA+ de la Unión Europea, con el acompañamiento de AMJA y de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL).

Una herramienta indispensable para que más mujeres accedan al derecho y participen activamente en la construcción de una justicia climática, inclusiva y transformadora!

Visitá la Biblioteca en: https://justiciaclimatica.net



### Agenda Programación de actividades 2025

JUNIO

26 y 27 CHUBUT

26, CABA 8:45 a 13:30 hs

- Inauguración de la Ciudad Judicial y del Salón Carmen Argibay en Comodoro Rivadavia, Chubut.
- Reunión presencial de la Comisión Directiva, Chubut
- III Encuentro Mujeres Forenses de la Justicia Nacional y II Jornadas Académicas de Práctica Pericial con Perspectiva de Géneros, Comisión de Géneros del Cuerpo Médico Forense y CAJF, Salón CSJN

JULIO

AGOSTO

16, CABA

19, CABA

**COSTA RICA** 

- 32° Aniversario AMJA
- XXXII Encuentro Nacional de AMJA
- Inicio IV Cohorte Diplomatura Judicial en Género
- Visita a la Corte Interamericana de Derechos Humanos

**SEPTIEMBRE** 

OCTUBRE

29, 30 y 31 MENDOZA

 XXI Encuentro de Magistradas de los más altos órganos de justicia de Iberoamérica

**NOVIEMBRE** 

DICIEMBRE

• Encuentro de Fin de Año

Contactanos



revistajuntassomosmas@gmail.com